

## Tenemos largo trecho por recorrer hacia una sociedad que goce a plenitud de todos sus derechos: presidente Peña Nieto

# CRÓNICA

POR MIGUEL REYES RAZO



“ La verdadera transformación de México -advirtió ayer el Presidente de México, Enrique Peña Nieto- se arraigará cuando esta sociedad viva a plenitud sus derechos humanos. Esa es la meta de este Gobierno. Que todas las políticas públicas persigan el pleno ejercicio de los derechos humanos. 18 meses de gobierno. Yo veo -asegura el presidente Peña Nieto- importantes avances en el ejercicio de los derechos humanos. Alienta saber que la Comisión Nacional de Derechos Humanos reconoce que en ciertos apartados, quejas contra entidades responsables de nuestra seguridad disminuyen hasta en ¡75! por ciento. El de los derechos humanos -prosiguió- es tema que supone un severo desafío a esta nación. Tal como lo juzgó el rector de la UNAM, José Narro -ata el Presidente de la República-, necio sería desdeñar lo avanzado. Y vano conformarse con lo realizado. En materia de derechos humanos, los mexicanos tenemos mucho camino por andar. Esta es una tarea para todos. Estamos obligados -todos, todos- a asegurar la plena vigencia, el total disfrute de los derechos humanos.

El presidente Enrique Peña Nieto convoca. Llama a Palacio Nacional a todo su gabinete. Convida a gobernadores. Atrae al jefe de Gobierno del Distrito Federal. Al ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Juan Luna Meza, al distinguido diputado José González Morfín. Al atento senador Raúl Cervantes. Al rector de la UNAM, Don José Narro.

Orador en esta ceremonia, el rector José Na-

rro dejó ver su espíritu perfeccionista. En el presidium, a pocos pasos del presidente Peña Nieto, pulía su pieza. Ya usaba su estilográfica. Enmendaba -mejoraba- lo mecanografiado. Subrayaba y puntuaba. Eliminaba la paja, lo -a su juicio- superfluo, vano, huero. Volvía al bolsillo interior de su saco la fina pluma fuente. Atendía al expositor que ocupaba la tribuna. Su pensamiento giraba en derredor de su lectura. Ampliaba una idea; la llevaba a la cuartilla. Así durante mucho tiempo.

Ver así al doctor José Narro hizo luz en la memoria del reportero. A mediados de 1981, mientras entrevistaba al escritor argentino Jorge Luis Borges en pleno Rockefeller Center, escuchó que el sabio argentino le refería: “Alfonso Reyes y yo éramos muy amigos. A nuestra intensa correspondencia se añadía un fluido intercambio de muestras de la obra personal de cada uno. Recomendábamos. Reescribíamos. Pulíamos. Desechábamos. Y vuelta a empezar. Harto de la situación le escribí: “Querido Alfonso... O publicamos nuestras obras o estaremos condenados a pasarnos la vida corrigiéndolas”.

El médico José Narro -cruzado de la educación- eslabonaba el lenguaje. Cada término daba vida al que le seguía. Nada de rispideces. Lenguaje terso. Habla palpitante. Idea y elegancia. Palabra y verdad. José Narro daba esplendor a su mensaje.

Palacio Nacional. Miércoles gris. Cielo amenazador. Rachas de intenso ventarrón se colaba por la arquería. Ráfagas que enfriaban mejillas y arrancaban lágrimas. ¡Qué aguacero estará cayendo! Y no. Grandes ventiladores estratégicamente colocados en los flancos del Patio de Honor azotaban a los asistentes. Palacio Nacional resplandecía. Manos invisibles descorrían vaporosos cortinajes. Surgían las galerías ornamentadas por óleos de tiempos pasados. Ardían

Continúa en siguiente hoja



Fecha 26.06.2014	Sección Nacional / Falla de origen	Página 5
---------------------	---------------------------------------	-------------

los candiles. Crujía la duela recién encerrada.

El Presidente de la República enarbola el estandarte de los derechos humanos. Carga contra la tortura, el maltrato a mujeres, la triste vida de los condenados a vivir en prisión, el repugnante comercio de seres humanos. "Los derechos humanos deben ser tenidos y tratados y desarrollados como una política de Estado. Es tiempo de que los derechos humanos estén -se hallen- en el centro del quehacer del Gobierno de la República. Programas y políticas con perspectiva de promoción de derechos humanos, pide el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos".

"Características" llama el presidente Enrique Peña Nieto a las peculiaridades, a los tintes que debe tener todo esfuerzo por hacer efectiva la vida en plenitud, goce de derechos humanos. Cuestión -derechos humanos- que atañe a todos. En el Gobierno. En todos sus rangos. "Aquí, hoy se ratifica el compromiso del Estado mexicano con la protección de los derechos del individuo".

El Presidente de México va de las descripciones de las realidades presentes a las necesidades futuras. "Se ampliará la capacitación de servidores públicos en protección, defensa, de los derechos humanos. Cada secretaría de Estado ha de fortalecer mecanismos e igualarlos con los programas nacionales".

El Presidente exhorta a secretarios de Estado a evitar la violación a los derechos humanos. "Urge a México convertirse en una verdadera Sociedad de Derechos".

A todo esto, los gobernadores Manuel Velasco, César Duarte y Jorge Herrera Caldera disfrutaban su intenso intercambio de guasas, chistes, bromas, confidencias, observaciones, cuchufletas. Se divirtieron de lo lindo. Uno muy

efusivo aplicó una dura llave al cuello del gobernador Ángel Heladio Aguirre Rivero. Reflexionaba cuando lo apergollaron por el grueso cuello. El entusiasta amigo aflojó. Y ya muy serios, ambos hombres se saludaron con toda corrección.

**▶ "HACE CASI 30 AÑOS QUE EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO SE PROTEGEN -PRIVILEGIAN- LOS DERECHOS DE LOS UNIVERSITARIOS; CON AUTORIDAD MORAL Y EDUCACIÓN AVANZAREMOS": JOSÉ NARRO, RECTOR DE LA UNAM**

El rector de la UNAM divulgó: "Esta reunión

-Presentación del Programa de Derechos Humanos 2014-2018- ofrece una doble situación. A saber: Dar cuenta de lo que en derechos humanos se avanza. Saber -reconocer- lo mucho que en su viva práctica hace falta. Ciertamente se faltaría a la verdad si se pretendiera decir que nada se ha hecho. Pero rayaría en una visión hija de la fantasía quien asegurara que mucho se ha logrado.

"Echemos una ojeada -convidó el rector de la UNAM- a las injusticias que sufren -mengua de sus derechos humanos- los migrantes, los indígenas, las mujeres.

"Y alegrémonos por el reconocimiento que la ONU hizo a nuestra Suprema Corte de la Nación.

"Bueno es observar qué y cuánto nos falta para alcanzar la plenitud en derechos humanos. Celebro -estableció Don José Narro Robles- que aquí se critique con objetividad. Importa reconocer. Todavía más, resolver. Analizar, también.

"No puede haber lugar para la autocomplacencia. La realidad indeseable nos afecta en lo individual y en lo colectivo.

El rector de la UNAM describe la contumaz violación a los derechos humanos que día a día sufre el ciudadano. "Persisten los bajos niveles de confianza ciudadana hacia policías. Y la desnaturalizada tortura. Nuestro sistema penitenciario ofende. Y no disminuye la discriminación que padece aquí la mujer".

Y arriba a su aspiración. ¡Ay! La educación. Ejercicio del Derecho: Cumplir la obligación. Y demandar lo que nos corresponde. Educación. ¡Ay! educación. Y José Narro estremece: "Lo más caro es la ignorancia. Por eso aspiramos a una Educación de Calidad. Y para todos.

Buen juez el doctor José Narro pone delante de todos los reunidos en Palacio Nacional: "En 1985 en la UNAM se creó la Defensoría de los Derechos Universitarios. Desde hace casi 30 años los derechos humanos son prioridad en la UNAM".

Receta: "Es mi convicción que la autoridad que nos ha de sacar adelante será la autoridad moral. Procuremos alcanzarla. México lo merece".

Tocó al secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong el prólogo de la importante reunión.

Roberto Campa Cifrián aprovechó un instante: "Echamos mano -invitamos, convidamos- a exjugadores profesionales de futbol a inculcar en jóvenes muy desorientados esperanza hacia la vida. Trabajamos con muchachos que se hallan al borde del abismo. Adolescentes de vida rota; des-

Continúa en siguiente hoja

Fecha 26.06.2014	Sección Nacional / Falla de origen	Página 5
---------------------	---------------------------------------	-------------

garrada. Personas de escasa edad y expectativa.

“Esos deportistas que por esa vía alcanzaron cierta fama, lograron alguna fortuna, vieron otro mundo, platican con los muchachos que se hallan casi en un callejón sin salida.

“Otros especialistas complementan esa tarea. Alimentamos -damos de comer, en serio, dijo Campa Cifrián- a esos muchachos. Horas para la

reflexión. Horas par el deporte. Esta es una tarea que requiere tacto, paciencia, esfuerzo.

“Te invito -dijo Campa Cifrián al reportero- a nuestras jornadas con los muchachos. Vas a ver”.

Xavier Duarte de Ochoa ofreció:

“Te invito a comer en Xalapa la semana próxima. ¿Aceptas?

“¡Aceptado! Señor gobernador.

“¡Hecho!” -remató Duarte de Ochoa. Yo mando por ti...”

Ya Carlos Lara conseguía que Don Jorge Carlos Ramírez Marín le confiase:

“...Queremos que la vivienda sea un pleno derecho humano”.

## ÚNICA, CERRADA OVACIÓN A LAS FUERZAS ARMADAS NACIONALES POR SU CUIDADO Y RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS

El señor Plascencia, presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos estableció:

“Toda política pública persigue respetar los

derechos humanos...Todo servidor público debe saber qué hacer en esta materia. ¡Y hacerlo!

“Nuestro ambicioso Programa de Capacitación llegó a números nunca alcanzados en la

historia de México: El año 2013 capacitamos a 1 millón 200 mil servidores públicos. La comisión imprimió y distribuyó más de ¡7 millones! de ejemplares que los divulgan. Explican: ¿Qué son los derechos humanos? ¿Cómo hacerlos valer?”.

El presidente de la Ceenedehache aseguró que las quejas por violaciones a los derechos humanos enderezadas contra las Fuerzas Armadas mexicanas disminuyó en un ¡50 por ciento! en relación a las tramitadas en el año 2012.

Consiguió que se aplaudiera con vigor a las Fuerzas Armadas mexicanas.

Ese fue el único aplauso arrancado a un grupo de personas atentas... E inexpresivas.

“Que transformemos a la mexicana en una sociedad plena en sus derechos es tarea de todos” -responsabilizó el Presidente de México, Enrique Peña Nieto.

Rafael Moreno Valle III, gobernador de Puebla recomienda: “Busca a Héctor Alcudia. El maneja mis asuntos nacionales. Y nos organizamos. Vamos a Puebla”.

“¿Cuál es su estrategia para dar seguridad a Michoacán, señor gobernador?” -preguntaron varios reporteros al flamante mandatario.

“¡No abordaré ese tema!” -les respondió y echó a correr.



FOTO: OMAR FRANCO

» EL PRIMER Mandatario, Enrique Peña Nieto, aseguró que hay importantes avances en el ejercicio de los derechos humanos.